

**Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)
Leçon 6.6.2.2 – La doctrine de Jésus, Fils de Dieu, Messie (Christologie)**

La résurrection de Jésus d'entre les morts

Nous arrivons maintenant à un enseignement très central des Écritures. L'apôtre Paul nous dit que si Jésus n'est pas ressuscité des morts, il n'y a ni salut ni vie éternelle pour personne. En fait, tout l'enseignement chrétien serait une fraude et un mensonge si Jésus n'était pas ressuscité des morts. Voici son témoignage : « **Et si Christ n'est pas ressuscité, notre prédication est donc vaine, et votre foi aussi est vaine. Il se trouve même que nous sommes de faux témoins à l'égard de Dieu, puisque nous avons témoigné contre Dieu qu'il a ressuscité Christ, tandis qu'il ne l'aurait pas ressuscité, si les morts ne ressuscitent point. Car si les morts ne ressuscitent point, Christ non plus n'est pas ressuscité. Et si Christ n'est pas ressuscité, votre foi est vaine, vous êtes encore dans vos péchés, et par conséquent aussi ceux qui sont morts en Christ sont perdus. Si c'est dans cette vie seulement que nous espérons en Christ, nous sommes les plus malheureux de tous les hommes** » (1 Corinthiens 15:14-19).

Il peut sembler étrange que le *Symbole des Apôtres* place la descente de Jésus aux enfers avant sa résurrection d'entre les morts. La Bible enseigne clairement que Jésus est descendu aux enfers après avoir été ressuscité dans le tombeau. Il semble que la résurrection a été placée après sa descente aux enfers parce que Jésus n'a pas été vu vivant sur terre comme le Seigneur ressuscité avant d'être descendu aux enfers.

Les trois personnes du Dieu trinitaire ont été impliquées dans la résurrection de Jésus. Nous trouvons de nombreux passages qui parlent de Dieu ou du Père ressuscitant Jésus d'entre les morts. Dans son discours de Pentecôte, Pierre a attribué la résurrection de Jésus à Dieu, en disant : « **Cet homme (Christ)... vous l'avez crucifié, vous l'avez fait mourir par la main des impies. Dieu l'a ressuscité** » (Actes 2:23-24). S'adressant à nouveau aux Juifs après que lui et Jean aient guéri un mendiant estropié au nom de Jésus, Pierre a dit des mots similaires : « **Vous avez fait mourir le Prince de la vie, que Dieu a ressuscité des morts ; nous en sommes témoins** » (Actes 3:15). Lorsque Pierre et Jean ont été amenés devant les autorités, Pierre a répété le même témoignage : « **Sachez-le tous, et que tout le peuple d'Israël le sache ! C'est par le nom de Jésus-Christ de Nazareth, que vous avez crucifié, et que Dieu a ressuscité des morts, c'est par lui que cet homme se présente en pleine santé devant vous** » (Actes 4:10). Peu de temps après, Pierre et les autres apôtres ont répété ce même témoignage : « **Le Dieu de nos pères a ressuscité Jésus, que vous avez tué, en le pendant au bois** » (Actes 5:30). Lorsque Pierre a été invité chez le centurion romain Corneille, il a dit la même chose : « **Nous sommes témoins de tout ce qu'il a fait dans le pays des Juifs et à Jérusalem. Ils l'ont tué, en le pendant au bois. Dieu l'a ressuscité le troisième jour** » (Actes 10:39-40). Bien que l'apôtre Paul ne fût pas avec les autres apôtres lorsque Jésus s'est montré vivant pour la première fois, le témoignage de Paul était le même que celui de Pierre. Dans la synagogue d'Antioche en Pisidie, Paul a dit : « **ils le (Jésus) descendirent de la croix et le déposèrent dans un sépulcre. Mais Dieu l'a ressuscité des morts** » (Actes 13:29-30). Paul a commencé sa lettre aux chrétiens de Galate avec un témoignage similaire : « **Paul, apôtre, non de la part des hommes, ni par un homme, mais par Jésus-Christ et Dieu le Père, qui l'a ressuscité des morts** » (Galates 1:1). Dans sa lettre aux Éphésiens, Paul a parlé du « **Dieu de notre Seigneur Jésus-Christ, le Père de gloire** » et a dit : « **Il l'a déployée (sa force) en Christ, en le ressuscitant des morts, et en le faisant asseoir à sa droite dans les lieux célestes** » (Éphésiens 1:17, 20). La lettre aux Hébreux parle également du « **Dieu de paix, qui a ramené d'entre les morts le grand pasteur des brebis, par le sang d'une alliance éternelle, notre Seigneur Jésus** » (Hébreux 13:20).

Jésus, le Fils de Dieu, a déclaré plus d'une fois qu'il s'est ressuscité des morts. Au début de son ministère, il a défié les dirigeants juifs : « **Détruisez ce temple, et en trois jours je le relèverai** » (Jean 2:19). Parlant de lui-même comme le bon berger, Jésus a dit : « **Le Père m'aime, parce que je donne ma vie, afin de la reprendre. Personne ne me l'ôte, mais je la donne de moi-même ; j'ai le pouvoir de la donner, et j'ai le pouvoir de la reprendre** » (Jean 10:17-18).

Le Saint-Esprit était également impliqué. Paul a écrit aux chrétiens de Rome que Jésus a été « **déclaré Fils de Dieu avec puissance, selon l'Esprit de sainteté, par sa résurrection d'entre les morts** » (Romains 1:4). Plus loin dans la même lettre, Paul a écrit : « **Et si l'Esprit de celui qui a ressuscité Jésus d'entre les morts habite en vous, celui qui a ressuscité Christ d'entre les morts rendra aussi la vie à vos corps mortels par son Esprit qui habite en vous** » (Romains 8:11).

Dans l'Ancien Testament, David avait prédit que le cadavre de Jésus ne subirait aucune corruption ou décomposition physique : « **Tu ne permettras pas que ton bien-aimé voie la corruption** » (Psaume 16:10). Pierre et Paul, dans leur prédication, ont attiré l'attention sur le Psaume 16 et son accomplissement en Jésus (Actes 2:31 et Actes 13:37). Tel était le témoignage de Paul : « **Or, David, après avoir en son temps servi au dessein de Dieu, est mort, a été réuni à ses pères, et a vu la corruption. Mais celui que Dieu a ressuscité n'a pas vu la corruption** » (Actes 13:36-37).

Après sa résurrection, Jésus avait le même corps qu'avant, mais maintenant c'était un corps glorieux ou glorifié en forme. Afin de prouver à ses disciples qu'il était le même Jésus qui avait été crucifié et enseveli, le Christ ressuscité « **leur montra ses mains et ses pieds** » (Luc 24:40). Ils lui ont également présenté « **du poisson rôti et un rayon de miel. Il en prit, et il mangea devant eux** » (Luc 24:42-43). L'évangéliste Jean nous informe que Jésus « **leur montra ses mains et son côté** » (Jean 20:20). Même s'il était le même Jésus, il a fait des choses dans son corps physique qu'il n'avait pas faites ou rarement faites auparavant. Il est venu vers ses disciples deux dimanches lorsque « **les portes étaient fermées** » (Jean 20:19, 26). Il était avec deux disciples sur leur voyage vers Emmaüs et soudainement « **il disparut de devant eux** » (Luc 24:31). Dans son nouveau corps, Jésus n'était plus sujet à la mort en tant que substitut de l'homme. « **Christ ressuscité des morts ne meurt plus ; la mort n'a plus de pouvoir sur lui** » (Romains 6:9). En tant que disciples de Jésus, nous avons cette promesse : « **Le Seigneur Jésus-Christ...transformera notre humble corps afin qu'il se conforme à son corps glorieux, selon l'œuvre par laquelle il peut même se soumettre toutes choses à lui-même** » (Philippiens 3:20-21).

Concernant la mort et la résurrection de Jésus, la Bible fait souvent référence à trois jours et trois nuits. Cela a dérouté certaines personnes. Jésus lui-même a dit : « **De même que Jonas fut trois jours et trois nuits dans le ventre d'un grand poisson, de même le Fils de l'homme sera trois jours et trois nuits dans le sein de la terre** » (Matthieu 12:40). Mais quand nous lisons la résurrection de Jésus, il est clair que Jésus est mort et a été enterré un vendredi après-midi, et qu'il est ressuscité le dimanche matin. Cela ne représente pas trois jours et trois nuits. Le problème est résolu quand on se rend compte que les Juifs parlaient de trois jours et trois nuits même lorsque la période ne comprenait qu'une portion de trois jours séparés. Si la période comprenait ne serait-ce qu'une partie d'une journée, ce jour était compté comme un jour distinct. C'était leur idiome – leur façon de parler – comme on peut le voir d'après ce qui est écrit sur Esther dans Esther 4:16 et Esther 5:1. Cette façon de parler peut nous paraître étrange, mais c'était la façon dont ils s'exprimaient à l'époque.

Puisque tout l'enseignement chrétien tient ou tombe avec la certitude absolue de la résurrection corporelle de Jésus d'entre les morts, le diable s'efforce depuis cette première Pâques de convaincre à la fois les incroyants et les croyants que Jésus n'est pas vraiment ressuscité des morts avec un corps glorifié. Une des premières tentatives de susciter le doute sur la résurrection est rapportée par Matthieu dans son Évangile. Afin d'empêcher les disciples de Jésus de voler le cadavre de Jésus dans la tombe et de dire aux autres qu'il était ressuscité d'entre les morts, les ennemis de Jésus ont demandé à Ponce Pilate la permission de garder le tombeau de Jésus. « **Ils s'en allèrent, et s'assurèrent du sépulcre au moyen de la garde, après avoir scellé la pierre** » (Matthieu 27:66). Mais lorsque Jésus a décidé de ressusciter des morts, la pierre, le sceau et la garde se sont révélés vains. Car on nous dit :

« un ange du Seigneur descendit du ciel, vint rouler la pierre, et s'assit dessus. Son aspect était comme l'éclair, et son vêtement blanc comme la neige. Les gardes tremblèrent de peur, et devinrent comme morts » (Matthieu 28:2-4). Mais maintenant, ils devaient trouver une sorte d'histoire pour expliquer pourquoi le tombeau qu'ils gardaient était vide et le corps de Jésus était introuvable. Nous lisons : **« Quelques hommes de la garde entrèrent dans la ville, et annoncèrent aux principaux sacrificateurs tout ce qui était arrivé. Ceux-ci, après s'être assemblés avec les anciens et avoir tenu conseil, donnèrent aux soldats une forte somme d'argent, en disant : Dites : Ses disciples sont venus de nuit le dérober, pendant que nous dormions. Et si le gouverneur l'apprend, nous l'apaiserons, et nous vous tirerons de peine. Les soldats prirent l'argent, et suivirent les instructions qui leur furent données. Et ce bruit s'est répandu parmi les Juifs, jusqu'à ce jour »** (Matthieu 28:11-15).

Cette explication est pleine de trous. S'ils savaient qui a volé le corps, pourquoi n'ont-ils pas essayé de le récupérer ? S'ils dormaient, comment savaient-ils qui avait pris le corps ? S'ils avaient dormi au travail, n'auraient-ils pas été punis au lieu de recevoir un salaire supplémentaire ?

Depuis lors, de nombreux autres mensonges ont été racontés, essayant d'expliquer la résurrection de Jésus. Les sages philosophes d'Athènes ne pouvaient accepter la résurrection de Jésus. Quand Paul leur a apporté ce message, **« les uns se moquèrent, et les autres dirent : Nous t'entendrons là-dessus une autre fois. Ainsi Paul se retira du milieu d'eux »** (Actes 17:32-33). Il n'y avait pas beaucoup de convertis à Athènes. Les sages du monde ne veulent accepter aucune histoire aussi incroyable.

Mais le fait est que la résurrection corporelle ou physique de Jésus d'entre les morts est l'un des événements les mieux authentifiés de toute l'histoire. Dieu ne veut pas que nous ayons des doutes sur la résurrection du Christ, car tout dépend de si cela s'est réellement produit ou non. Les tentatives de Satan pour renverser cette doctrine ont réussi à tromper un nombre incalculable de personnes, mais la preuve est claire et puissante. La résurrection de Jésus a eu lieu exactement comme il est enregistré dans les Écritures. Chaque évangéliste raconte ce qui s'est passé d'un point de vue différent ; ils incluent différents détails de ce qui s'est passé, mais leurs récits s'accordent tous très bien lorsque nous sommes prêts à croire que la Bible est la Parole de Dieu et donc sans erreur.

Le premier rapport de la résurrection de Jésus a été donné à des femmes qui sont arrivées tôt le dimanche de Pâques matin pour oindre le cadavre de Jésus. Ils n'avaient pas été en mesure de terminer tout ce qu'elles avaient voulu faire vendredi, parce que le sabbat commençait au coucher du soleil le vendredi, et elles ne pouvaient pas faire de travail le jour du sabbat. Ces femmes ont été accueillies au tombeau de Jésus par un ange qui leur a dit : **« Pour vous, ne craignez pas ; car je sais que vous cherchez Jésus qui a été crucifié. Il n'est point ici ; il est ressuscité, comme il l'avait dit. Venez, voyez le lieu où il était couché, et allez promptement dire à ses disciples qu'il est ressuscité des morts »** (Matthieu 28:5-7). Le récit de Mark est presque identique (Marc 16:6). Dans le récit de Marc, l'ange parlant est décrit comme **« un jeune homme assis à droite vêtu d'une robe blanche »** (Marc 16:5). Quand nous lisons le récit de Luc, nous apprenons que l'ange mentionné par Matthieu et Marc n'était pas seul. Il y avait deux anges, qui apparaissent comme **« deux hommes... en habits resplendissants »** (Luc 24:4). Leur message était le même : **« Pourquoi cherchez-vous parmi les morts celui qui est vivant ? Il n'est point ici, mais il est ressuscité. Souvenez-vous de quelle manière il vous a parlé, lorsqu'il était encore en Galilée, et qu'il disait : Il faut que le Fils de l'homme soit livré entre les mains des pécheurs, qu'il soit crucifié, et qu'il ressuscite le troisième jour »** (Luc 24:5-7). L'évangéliste Jean a écrit son Évangile beaucoup plus tard que les trois autres, et a fourni des détails supplémentaires qui n'avaient pas été mentionnés par eux. Il n'y a pas de réelle contradiction entre les différents récits.

Questions

1. Pourquoi la résurrection de Jésus d'entre les morts est-elle si importante pour les chrétiens ?
2. Quelle personne du Dieu trinitaire a ressuscité Jésus d'entre les morts ?
3. Qu'avait prédit le Psaume 16 concernant la mort de Jésus ?
4. Comment Jésus a-t-il prouvé à ses disciples qu'il était le même Jésus qui avait été crucifié ?
5. Quel genre de corps Jésus a-il eu après sa résurrection ?
6. Qu'est-ce que Jésus a fait dans son corps ressuscité qu'il n'avait pas fait auparavant ?
7. Que signifie l'idiome juif de trois jours et trois nuits ?
8. Quel a été le premier mensonge à propos de la résurrection de Jésus ?
9. Qu'est-ce qui prouve que ce mensonge est vraiment un mensonge et ne peut pas être vrai ?
10. Pourquoi est-il si difficile pour les gens de croire que Jésus est ressuscité des morts ?
11. Comparez les quatre Évangiles dans leurs récits de la résurrection de Jésus.